
今年8月18日新北市政府辦理「全市除蚊日」活動，為有效防
堵登革熱疫情蔓延，剷除病媒蚊孳生，守護新北市市民健康生活。

當天由29區區公所號召各里里長、環保志工、清潔隊及衛生所攜手
合作，並邀請市民上午9時於各區公所前廣場集合誓師，再回各里
執行「巡、倒、清、刷」防蚊清潔活動，大家一同清除戶內外孳生

源、清除菜園及住家花圃與屋內外的積水容器，杜絕病媒蚊孳生。

小朋友一定會關心並問該如何防治登革熱呢？其實，截至8月為
止，疾管署已陸續公佈幾起本土病例，其共同點皆有至菜園耕作的

活動史，可見菜園已成為都會區防制疫情的重點之一。為能阻斷菜

園內登革熱的傳播鏈，並防止病媒蚊持續向個案所在地外圍移動，

新北市防疫團隊每日針對病例住家及周遭進行消毒作業，一方面進

小朋友一定很好奇，什麼是「活動碳中和」呢？其意思是指

將一場活動中所產生的碳足跡設法降至最低，再從其他地方取得

「碳權」來抵換整體的碳排量，使大氣中的溫室氣體沒有淨增加，

等於達到「零碳」的狀態。於是今年的小局長育樂營就想帶著小朋

友們一起體驗「一日碳中和」，活動透過「盤查→減量→抵換」三

步驟，調查所有小局長及工作人員從活動籌備至結束之間的交通運

輸、場地用電及廢棄物處理等人類活動所產生的碳排放量，最後藉

由碳權抵換的方式，達成活動自願性碳中和。

那「碳權」又是什麼意思呢？「碳權」(carbon right)是自「京
都議定書」生效後，碳的排放量可以當作有價商品買賣，例如企業

或國家，可以將減少的、或用不到的二氧化碳排放量釋放到市場買

賣，形成一個新興的碳交易市場。先進國家若要減少碳排放量，就

必須付出相當高的成本，可以設法向開發中或落後國家買賣碳權，

達到全球的總量管制。此也是人類歷史上首次將抽象環境概念轉化

為經濟上可具體定價的金融商品的方式。

目前有幾種方式來購買碳排放額度，一是透過金融交易市場購

買，如：歐盟氣體排放交易結構計畫。二是幫他人減少排放換取配

局長

行環境中的孳生源清除工作，避免病媒蚊孳生；另一方面則運用由外

而內的防火牆戰術方式進行化學防治工作，阻斷可能的傳播鏈，降低

市民感染的風險。

面對防治登革熱工作，清除孳生源的重要作法有「巡、倒、

清、刷」四個步驟：分別為「巡」－巡檢居家內外有無積水容器、

「倒」－倒掉容器積水並倒置、「清」－清除不必要容器及清理水

溝、「刷」－刷洗容器徹底去除蟲卵。孳生源清除四步驟，此才是防

治登革熱的根本之道。其中最重要的步驟在於最後的「刷」，因為蟲

卵本身具有硬殼，僅僅將容器中的積水倒掉，仍無法將黏附在容器內

壁上的蟲卵清除，因此積水容器必須清倒乾淨並進行刷洗，將可能殘

留的蟲卵及幼蟲刷除，才能有效根絕病媒蚊孳生。

登革熱的防治工作單靠政府機關的能量(資源)是無法完成的，必須
全體市民具有防治意識，大家一起動手清除屋內外的積水容器才能有

效改善。尤其近日多雨，住家屋頂、陽台、前後空地、排水溝及地下

室等，都是必須加強清除病媒蚊的區域，室內包括花瓶、花盆底盤、

冰箱底盤及地下室積水，室外則有水桶、廢棄飲料罐、塑膠水桶、臉

盆、輪胎等都是孳生源清除的重點。因此局長叔叔呼籲，唯有全體市

民與市府攜手合作，大家防疫總動員，共同防治登革熱，建立平日

「巡、倒、清、刷」的習慣，將新北市每一戶、每一條巷道及任何一

個可能產生孳生源的角落都澈底清除，有效消滅病媒蚊，才能確保市

民的健康與安全。

巡倒清刷要落實

額，像發展中國家創業投資，協助開發中國家改善能源，即可取得減下

來的碳排放量，這些碳權經由國際認證，即可在市場進行銷售。

從交通、用電、用水到垃圾產生的碳足跡，其實每一行為都在排

碳，因此若要減碳就必須花費更多的心思才能達成目標。所以鼓勵民眾

儘量搭乘大眾運輸工具、使用低能耗設備、不使用一次性物品及資源回

收垃圾減量等方式，雖然無法立即看到成效，卻是環保行動中非常重要

的一環。期待環保小局長們將這些知識轉化為習慣，並在生活中力行節

能減碳，才能影響身邊的人一起走在全球低碳行動的時代尖端。

局長的話 全市除蚊日

節能減碳 

學習一日碳中和

希望大家能減少使用塑膠製品，改變使

用塑膠製品的生活習慣，可以減少外包裝，

其次是重複使用，再者是自備環保容器及餐

具，降低對地球環境的負擔，達到無痕飲食

的目標。

雖然我是一年級，但是我會

攜帶水壺碗筷到學校使用，盡量

不使用塑膠袋，塑膠吸管，每天

也都會提早出門，步行到學校，

這樣也可以減少空氣汙染。

我覺得在傳統市場不一定用塑膠袋，

因為塑膠在大自然裡要花很長的時間才能

分解，對環境的影響很大。下次出門一定

要自備環保餐具、環保袋，也要少買瓶裝

飲料，自備水壺，還要自己帶不銹鋼吸

管，減少塑膠用量，才能愛地球！

媽媽常說出門買東西盡量自己

帶環保袋，不要用塑膠吸管和免洗

筷，出去玩自己帶水最健康，搭乘

大眾交通工具可以節能減碳。大家

都這樣的話，那我的氣管就能快點

好起來，不會常常癢癢的。

爸爸以前騎的是老舊的烏賊

車，等紅燈的時候很多機車都不敢

停在後面，影響空氣品質；還好爸

爸最近換了電動機車，可以減少空

氣污染，為節能減碳盡一份心力。

我覺得減少拿塑膠袋比較環保，因為長期拿

塑膠袋會不環保，導致海洋漂浮許多塑膠垃圾，

讓海洋上的動物一直吃到塑膠袋，所以我們要好

好的保護地球，為地球盡一份心力。

我覺得可以多搭乘大眾運

輸，可以減少空氣污染。還有可

以栽種一些植物，不僅可以改善

空氣品質，還有助於放鬆心情丶

減少壓力與疲勞感喔！

我參加淨灘活動時，常常撿到

很多塑膠瓶蓋，這代表大家很常買

保特瓶飲料，如果大家都能自備水

壺，改掉購買飲料的習慣，出門用

餐自備環保餐具，店家也不附贈免

洗餐具，那地球就更乾淨了。

夏天越來越熱，媽媽說這是因

為地球生病了，所以我要當個小小醫

生，幫地球治病。我學到許多生活節

電小訣竅，希望大家一起當救地球的

環保小醫生。

身為地球的一份子，應該要保護

地球而不是破壞地球，當地球死掉了，

沒有乾淨的水可以喝，沒有新鮮空氣可

以呼吸的時候，所有的動物植物也都會

死掉，所以人類不要再破壞大自然，要

愛護地球，這樣地球跟我們才能活得很

久很久。

每次上英文課的時候，都會看見補習班一樓有

很多小小的格子，媽媽說那是電動機車的充電站，我

覺得好特別，不像加油站都要有服務員幫忙加油，而

且還不會臭臭髒髒的。媽媽告訴我，再過兩年家裡的

小紫就可以退休，就能換一輛電動機車囉！

我家中有汽車、摩托車，還有電動機車，每次

出去玩時我們都會搭大眾運輸，如果出門去附近，

爸爸媽媽會騎電動機車，而我騎腳踏車。環保很重

要，所以我們要愛護地球，低碳生活從自己做起。

很多人為了一時方便，就算目的地很

近，也要開車或騎車，卻萬萬沒想到地球

已經開始惡化了，因此我們應該隨時提醒

身邊的家人或朋友，並共同維護這漂亮又

美麗的地球。

我發現地球的空氣越來越不好了！人們都不走路或

騎自行車，而是使用汽車或是摩托車這些會排放髒空氣的

交通工具。雖然我家離學校比較遠，但是媽媽都是騎自行

車帶我上課，因為我們約定好了要環保愛地球，所以我建

議大家，如果離學校近的話可以用走路的上課，比較遠的

話可以使用自行車上課。爸爸也告訴我，地球的臭氧層已

經破了一個大洞，所以地球的氣候會越來越不穩定，這都

是因為我們人們都只貪圖方便而不為地球著想的關係。

三重國小 5年3班 吳寰 正義國小 1年8班 許閔涵

自強國小 5年9班 蕭又甄 德音國小 1年2班 褚書維

埔墘國小 1年1班 洪郁姍 明志國小 4年2班 謝勛丞
義學國小 1年3班 施禹安

忠義國小 2年5班 黃常瑞

蘆洲國小 4年5班 陳宛妤

二橋國小 1年丁班 藍昕玥 民安國小 2年9班 顏汝安

深坑國小 2年3班 黃思語

榮富國小 6年10班 黎芯妍

光復國小 4年4班 李泳嫻

爸爸和媽媽帶我去河堤騎車時，看到河水

很髒，也看到天空灰灰霧霧的，媽媽說：這附

近有很多工廠在排放廢氣，讓空氣變得很髒，

空氣污染很嚴重，所以我和弟弟出門時媽媽都

會叮嚀我們要戴口罩。希望哪天去河堤騎車

時，能看到乾淨的河水和藍藍的天空。

光復國小 5年8班 黃宥鈞

當空氣不好時，我就會一直打噴

嚏，鼻子好不舒服，媽媽都會要我戴

上口罩，她說:「因為現在空氣品質不
好，你才會噴嚏打個不停。」所以要

我戴口罩去上課，下課盡量不要到戶

外活動。我們一定要做到節能減碳，

讓地球不受環境污染的傷害。

萬里國小 4年孝班 童鐸

忠義國小 3年11班 陳奕澂

我希望大家不要隨便亂丟垃圾，這

樣會讓水裡的魚吃到，等我們抓到魚之後

把魚吃了，就等於把亂丟的垃圾吃進肚子

了！所以我再次提醒大家請不隨便亂丟垃

圾，一定要記得喔！

大同國小 4年8班 李昀澂

忠義國小 5年3班 陳舒甯
我已經開始當「不塑之客」－出門

自備購物袋和環保餐具，喝飲料時也不

會拿塑膠吸管。雖然我的力量很小，但

是我會努力影響週遭的朋友，希望大家

跟我一起成為「不塑之客」，為地球盡

一份心力！

原來「全球暖化」是個那麼殘

忍的「疾病」，希望大家—起幫助

地球治病，打敗這個「對地球有害

的東西」。

新和國小 3年5班 劉立宇

這個暑假我去海邊玩水，去

海邊的路上，我們看到好多珠螺的

殼，我便把這些殼全部丟回海裡，

因為珠螺的殼可以當寄居蟹的家，

所以不要撿珠螺的殼喔！

唉∼空氣好不好，問我這種過敏的人

就知道了，雖然吃了益生菌，帶了口罩，

還是會眼睛癢，鼻子癢！希望地球每個人

都能多注意環保，畢竟缺少乾淨的空氣和

水，人類也會活不下去的。

鄧公國小 4年7班 陳芃霖

中正國小 5年5班 黃勻宏

在洗澡前，我們可以把溫度較低的水先

用桶子儲備起來，等到水熱的時候盡快的洗好

澡；儲備的水可以用來澆花、洗手、沖馬桶，

以及刷洗廁所，這樣就可以達到節約用水，珍

惜我們可貴的水資源。

主題活動1 環保焦點 環保資訊 環保交流2 3 4
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Q1：請問綠色循環商店評鑑在106年新增了哪項評鑑項
目？ 
(1)源頭減量 (2)惜食 (3)資源回收 (4)環境整潔

Q2：自綠色循環商店評鑑加入「惜食」元素後，至今累
計減少的廚餘量，可以用廚餘桶堆疊成幾座臺北
101大樓的高度呢？
(1)6.7座 (2)7.6座 (3)7.7座 (4)7.8座

自106年度起，綠色循環商店評鑑加入「惜食」元素
後，在環保局積極推動及各企業用心配合下，共減少了390
公噸廚餘的產出，減少的食材浪費約可供10萬份學童營養午
餐，或讓7萬名長者享用老人共餐活動，而至今累計減少的
廚餘量，更可用廚餘桶堆疊成7.7座臺北101大樓的高度呢！

為什麼要惜食？
根據聯合國統計，全球有將近40%食物浪費掉，而在臺

灣，全台的便利商店、量販店和超級市場，每年過期的廢棄

食品，高達三萬六千多噸。這些剩食浪費，超過38億元，換
算成營養午餐的餐費，可以讓34萬名弱勢家庭的孩子，吃上
一整年。因此，如何減少食物浪費是現階段愈來愈受重視的

問題。

政府要怎麼鼓勵企業帶頭推動惜食呢？
為了促進資源永續利用，鼓勵商家從源頭減少廢棄物產

出，新北市環保局推出「綠色循環商店」評鑑，針對連鎖速

食業、零售量販業、旅館業、有「吃到飽」服務的餐飲業、

Q1：新北市為什麼要設立「惜食分享廚
房」？

A1：惜食分享廚房運用社福團體及社區發展協會自有廚

房，藉由惜食物資挹注及再製，每周至少提供2次餐
食給當地兒少、老人等弱勢族群；同時結合在地餐飲

相關科系學校擔任義廚，依據共餐對象的需求設計不

同菜單，希望能藉此強化社區照顧能量，服務更多族

群；目前已設有5處惜食分享廚房，並有6所學校加
入行列，提供給58個共餐單位使用。

Q2：這次設立的5處「惜食分享廚房」能做
什麼？

A2：就是讓社區中設有廚房

設備，每周至少兩次共

餐，透過惜食食材烹煮

出美味營養的餐食，來

提供社區長輩或弱勢兒

少享用。這5處惜食分
享廚房目前為板橋天元

慈善功德會、泰山大科

社區發展協會、五股更

新社區發展協會、深坑

昇高社區發展協會及土

城清水教會。

▲連鎖超市及量販業響應惜食，設
立食材NG品、格外品促銷專區供
消費者購買

Q3：請問新北市政府惜食分享網有結合哪些單位一同合
作，實踐惜食理念？
(1) 5處惜食廚房 (2) 6所有餐飲科系的高職及大專院校 
(3) 58處共餐單位 (4) 以上皆是

Q4：請問世界糧食日是哪一天？
(1) 10月16日 (2) 10月10日 (3) 9月21日 (4) 9月11日

容易產生廚餘的超級市場、食材供應業，以及供應校園營養

午餐的團體膳食業，針對源頭減量、惜食作為、資源回收、

周邊環境整潔、環保觀念宣傳、節能等面向進行全面性地評

鑑，並鼓勵企業帶頭推動惜食，讓多餘食材變成可分享、可

捐贈、可再創造價值的資源。

商家有多餘的食材要怎麼辦？
如果是零售量販業及超級市場，則輔導設立「格外蔬

果」、「即期食品」特賣專區；如果是連鎖速食業及餐飲

業，則制訂、推動廚餘減量計畫，以不過量訂購原物料為原

則，減少食物的耗費。

同時，新北市成立「新北惜食分享網」，希望將多餘的

食材，變成可口的食物，然後分享給需要者，施者惜福，受

者也惜福，可說是「有Food（福）同享」，透過政府推動、
企業配合及民眾支持，達到食物不浪費的目標，並鼓勵企業

帶頭推動惜食，讓多餘食材變成可分享、可捐贈、可再創造

價值的資源。

挑揀蔬果如同選美比賽，農場採收蔬果後，會先經過大規模

篩選，將大小不符合、形狀扭曲、缺乏亮麗色澤的蔬果淘

汰；到了批發商手中，會再篩選及修剪一次，如果是要批發

給酒店和高級餐廳，則又會有更嚴謹的標準。最後，因運輸

及存放過程又被刮花或破損的蔬果，到了餐廳後也會成為次

等貨而被丟棄。在這些挑選過程中丟棄的蔬果，因為是規格

以外的產品，就是所謂的格外品。雖然格外品長得醜，但是

營養價值和新鮮程度並沒有因此而降低喔！

小知識：什麼是格外品？

那是因為它就要到期了，也就是所謂的「即期食品」，
為了鼓勵消費者趕快買回家烹煮，所以就用特別便宜的

價錢吸引大家購買呀∼

「格外蔬果」指的是那些賣相不佳、但完全不影響品質
的蔬果，為了珍惜每一份食物，善用它們，所以店家就

用特惠價促銷呀∼

那當然，還有更多的惜食資訊在下面的文章裡呢∼

：花媽

：花媽

：花媽

媽媽，媽媽，為什麼這盒牛肉特別便宜啊？橘子：

喔∼那什麼又是「格外蔬果」呢？橘子：

哇∼媽媽懂的還真不少呢！橘子：

▲ 自106年度起減少的廚餘
量可用廚餘桶疊成7.7座
101大樓

Q3：新北市發起「惜食分享餐廳」計畫是要
做什麼？

A3：新北市政府結合食物不浪費與友善農業理念，發起

「惜食分享餐廳」計畫，目前在新北市已有15家餐
飲業者共同響應，於店裡使用有機、友善耕作等級

的蔬果格外品，拯救原本可能會在產地就被淘汰的

蔬果，一起推廣惜食文化。

Q4：10月16日是世界糧食日，我們能做什
麼？

A4：10月16日是聯合國訂定的世界糧食日，目的是促進

人們重視農業糧食生產，並且增強公眾對於世界飢

餓問題的意識。根據統計，臺灣一年至少浪費373
萬公噸糧食，相當於全台每人每天浪費一個450公
克的便當！除了由新北市帶頭推動的「惜食分享

網」計畫之外，也希望大家於外食時也能選擇惜食

分享餐廳，在家中也秉持食物不浪費的精神，珍惜

每一口的食物！

各位小朋友大家好

這期Q&A要跟大家探討是有關「珍愛食物，惜食分享」主題，就是
結合食物不浪費與友善農業理念，希望可以把惜食分享運動推廣出

去，將供給、配送到需求全部串聯起來，讓惜食分享運動能夠在新

北市不斷的發展傳承。

▲更多惜食分享資訊看這裡

▲新北市透過「新北惜食分享網」平台鼓勵市民養
成惜食習慣

(續接右上)
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